
汲取教訓續辦馬拉松汲取教訓續辦馬拉松汲取教訓續辦馬拉松汲取教訓續辦馬拉松  

香港商報 | 2006-02-28   報章 | B03 | 商報論壇 | 港事講場 | By 藍鴻震藍鴻震藍鴻震藍鴻震  

 

日前，在香港破紀錄地有三萬六千多人參加渣打馬拉松比賽。當日有五千多人、即接近

八分之一的參賽者出現抽筋或其他方面的身體不適，二百多人需要醫療協助，廿二人需

要入院檢查或接受治療，兩人需要進入深切治療部，其中一名五十三歲的跑手，更於留

醫兩日後不治，筆者也感到非常遺憾。 

 

    香港業餘田徑總會主席高威林在回應傳媒時稱，一切事前的安排，已符合專業和國

際水準，而天氣和空氣質素對賽事不應該造成太大影響。對於有參賽者不幸去世，何志

平局長對其家人致以最深切的慰問。由於馬拉松是一項要求嚴格的運動，他呼籲市民量

力而為；但由於各項運動賽事有不同特性，對參賽者有不同的要求，很難制訂一套劃一

的安全指引。 

 

    民政事務局日前與業餘田徑總會及多個政府部門代表開會，檢討馬拉松跑手暈倒不

治事件，並討論明年比賽的改善建議。業餘田徑總會主席高威林會後稱，會議討論整個

比賽流程，認為賽道、醫療安全，以及發放資訊等配套並無問題，但下屆賽事可能會限

制全馬拉松賽事的參賽資格，包括要求參賽者提供參加過同類比賽的紀錄，不過毋須遞

交醫生發出的健康證明。他又表示，當日個別地區的空氣污染指數雖然達到一百，但由

於賽道不准車輛駛入，八成賽道屬空曠地方，遠離污染地帶，因此適合繼續比賽；不過

田總會考慮日後在起點公布空氣污染數字，並考慮是否需要為參賽者買保險。 

 

    今年舉行的賽事，香港是跌了一跤，可能是由於參賽人數比往年大增，在策劃、安

排和處理整個項目上，顧此失彼。但今次已經是第十年舉辦馬拉松賽事，總人數、專業

長跑健兒從世界各地前來參與的興趣和熱情，都逐年在增長，使這項馬拉松賽事在香港

紮根，成為東南亞區一項重要的國際盛事。特區政府、業餘田徑總會與有關部門及機構，

該努力深入作多項不同角度、層次的專業檢討，查找不足，務求把這國際賽事在下一年，

創出另一個高峰。 

 

    跌了一跤，爬起來能再走得更好更穩健，才能顯示我們的香港精神。已享國際盛名

的香港七人欖球賽，以前不是經常鬧裸跑的笑話嗎？澳門國際賽車間中不是也有不愉快

的意外發生？今次香港馬拉松所出的問題，可當是一個教訓和挑戰。 

 

    在世界各地大型成功的國際馬拉松賽事，不但是一項極之專業和難度高的比賽，同

時也是一項興高采烈的嘉年華。參加競賽完成全程、甚至半程馬拉松的健兒，是經過長

時間專業訓練的，偶一為之去嘗試完成全程或半程馬拉松，是一件很危險的事，趁高興

下場的啦啦隊也只可量力而為。 

 



    主辦當局如何同時處理一項專業、嚴肅的競賽，與數以萬計的陪跑和趁高興的啦啦

隊，是一門高深的學問和藝術。香港可以向有長期舉辦馬拉松經驗的歐洲和北美當局取

經和借鏡。體育無國界，大家定樂於分享經驗。 
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